¿Qué es delito? ¿De qué procede? ¿Por qué se castiga?

Pero se puede saber, finalmente, de qué cosa nacen estos delitos? Hemos dicho y repetido que derivan de infermedades. No queremos invadir el campo le la ciencia; atesoramos sus enseñanzas de ellas sacamos consecuencias que nos parecen lógicas y las exponemos libremente en nombre de la verdad.

Aquellos que no quieran creer que la mayor parte de los delitos proceden de enferme-dades, lean los libros de todos los modernos científicos que tratan de antropología, de criminalogia, de psicologia y de psiquiatria. O interroguen al médico de su confianza y les confirmará nuestra afirmación

Pero no todos aquellos hechos que convencionalmente llamamos delitos proceden de enfermedades o degeneraciones. Muchisimos son causados por la desesperación en que la sociedad humana, tan pésimamente constituída, sume al individuo que, no obstante, forma parte de ella. En ese caso el delito lo crean factores externos, los cuales producen una catastrote en la mente del hombre sano; y he aqui que el delito, contra-golpe fatal, viene a vengar las injusticias que la colectividad comete contra el individuo.

Las leyes morales que vinculan y regulan el humano consorcio están de tal modo en contradicción con las necesidades verdaderas y reales del hombre, que crean una infinidad de rebeldes, una infinidad de descentrados. De estas filas nacen los delincuentes.

Tomemos, por ejemplo, las leyes que regulan lo propiedad. Robar es delito. Esta es una sanción moral

aceptada por muchisimos hombres. Ahora ien, esta sanción es un gravisimo error, esuna solemne injusticia, es contraria al sentimiento innato de conservación de la especie y del individuo. Y a pesar de esto, se llama delincuentes a los que se rebelan contra esta Habris, sin embargo, un medio de hacer

desaparecer inmediatamente esta clase de delincuencia, y es el único medio a que indudablemente tendrá que recurrir la sociedad si quiere que cese para siempre la guerra dolorosisima de todos los días y de todos los instantes: abolir la propiedad privada.

Triunfara el colectivismo, el comunismo, lo que queráis, pero en vez de castigar al que viola una sanción injusta, seamos lógicos y sabios, suprimamos la sanción. Contra esta reforma radical no es válida la objeción de que la propiedad no es la característica esencial de la humanidad. No es válida, porque no es verdad el concepto de esta afirmación. Hu-bo y hay en el mundo sociedades y grupos numanos que viven en común y no hay necesidad de ir a buscar tan lejos el ejemplo, porque en nuestras mismas familias se vive en pleno comunismo y nosotros queremos que la humanidad viva de amor y de acuerdo,

¿De que serviran, pues, todas las sanciones penales contra los delincuentes ladrones onando no exista la propiedad?

suponiendo por un momento que la propiedad privada ses una institución verdaderamente ntangible, nosotros nos preguntamos: ¿La socielad ha proveído a las necesidades de todos los individuos para que ninguno tenga necesidad de robar? No hagamos requisitorias: dejamos al lector inteligente la no ardua

A veces el hombre se ve impulsado al delito por la superstición. El honor, este maldito fantoche, en boca siempre de los ociosos y de los ignorantes, el honor es otra de las tantas palabras que con el tiempo cambiarán de significado. Sí; por el

honor muchas veces el hombre mata y se ha-No intento aludir solamente a aquella forma de delito, estúpida y homicida a un mismo tiempo, que se llama duelo. Por el honor. por la reputación, por una triste herencia de supremacia brutal del hombre por el hombre, nacen millares de delitos. El sentimiento de olidaridad que debiera unir a los hombres lo envenenan las supersticiones, y el amor propio y el sentimiento de lo justo quedan de este modo desviados del recto sendero de la bondad y de la belleza; cuando el ósculo de amor del perdón deberia ser considerado como un acto de heroísmo, es en cambio con-

siderado como una vileza. En un momento de pasión el hombre larga una bofetada a su semejante. Si éste no reacciona es un cobarde, se dice. Para no verse así llamado saca el cuchillo o el revolver y mata. He aqui la fuente de muchos homi-

¿Y de quién es la culpa? Jamás del delinuente, victima de las supersticiones sociales sino de la sociedad que crea los delincuentes Como la sociedad halla siempre modo de proteger a sus hijos predilectos, sucede en estos casos que el asesino legal mata en duelo y queda absuelto, mientras que el delincuente pobre que golpeado material o moralmente mata ai provocador, va a presidio. Verdaderamente, también las normas de la religión cristiana enseñan a perdonar. Pero como los pueblos han visto a los Santos Padres y a los Papas de todas las épocas trocar el perdón por la horca, las torturas, la carcel y achicharramiento de la carne, no creen ya

La rehabilitación, en la presente sociedad, es una palabra sin sentido. No existe la rehabilitación moral ni jurídica. Ni moral, porque la opinión pública es trágicamente terrible que alguien pretende consolar al caido, es una ofenea atroz a la dignidad del hombre. Una vida de dolores y de lágrimas no redime al culpable ante la sociedad. Al viejo

en el humilde pastor que va de hogar en ho-

gar predicando el perdón.

en cartas, conversaciones, reuniones, etc. v Emancipación que, alejada de la pestilente racter político. La lucha se entablo. Los fie-política, emprendió el camino recto, desechan-les al ideal advirtieron el peligro, pero no do, con enérgica dignidad, en más de una fueron escuchados.

coasiór, los hipócritas ofrecimientos de los Constituído el partido sociali ta, corrieron

patronos, disfrazados de reclentores y no tardaron en ordenar y ser obedecidos, menos por los que, apercibidos del engaLo, se retiraron que trémulo curva aun la frente sobre el ban deaquel organismo para continuar su mar-Los logreros, llegadas las elecciones, alcanzaron altos puestos; si bien para subir ofrecieron un sin fin de cosas, que aun no hau cum-

Vino el consabido estribillo de la caja de A veces el licenciado de presidio no tiene resistencia y de huelga pacífica y, aunque os ácratas avisaron el tercer fracaso, se enel valor de reconcentrarse en si mismo y de tablo una lucha entre herreros patronos y pedir al estudio o al ideal la paz y el amor obreros, con dinero social se montó un taller ne se le niega, y entonces se vuelve violento contra si mismo o contra los demás. La pri-mera culpa se convierte en el primer eslabón para les huelguistas, de la ceja y la suscripción se pagaron jornales y... después de tantos sacrificios, el hambre los venció, la caia de una serie ininterrumpida de delitos que se consumió v los huelguistas fueron venciconducen al desgraciado al patíbulo o a prelos; menos el socialista encargado del taller que, gracias a su jesuítica habilidad, supo obtener un sueldo de 3 pesetas y abandonar

l'ampoco faltó el consabido político o concel obrero que, por sus trabajos de hipnotización de las masas y adulación al amo, pudo vestir, comer, calzar, beber y viajar mejor, sión es inútil; el que juzga no es un sér penabandonando el taller y convirtiéndose en sante; es una máquina, un automata movido

orgalioso reyezuelo para los obreros y rastrero servidor para los patronos socialeros que, con su ayuda torcian el camino de la emancipación y se hacían dueños de las fuerzas de sus No faltaron Judas, pero como éstos sólo merecen el salivazo del desprecio, no hay para qué reseñar su obra de delación pertur-

adora, igual a la de todos los Sánchez. Periodistas copiadores y vanos oradores, se ncedieron a granel y tan pisoteada quedó la ógica y la razón con sus trabajos, que bien a las claras demostraron su incultura los unos los otros su mala fe.

a intervenir en la marcha de la sociedad los

No tardaron en aliarse con republicanos. monárquicos e independientes, formando un partido gazpachista que fué de la Ceca a la Meca hasta conseguir una vara de realorden y la amistad con los más encopetados vividores de la política a cambio de ayuda mutua para sus maquiavélicas combina-

Y... jel colmo!... Tuvieron la osadía de llamar a Pablo y presentarlo al pueblo, en un mitin, en la misma tribuna en que, en aquel mismo acto, dejó oir su voz uno de los patronos, republicanos de ocasión, que en su larga vida no le preccupó otra cosa que aumentar su enorme capital a costa del trabajo ajeno, i bien es cierto que, al marchar Iglesias, este tuvo el disgusto de que un ¡viva! lanzado en su honor fuera contestado con varios a Krotpokine, Lorenzo, Ferrer y otros que suponemos no serían de su agrado, acostumbrao como está a la mansedumbre borreguil obediencia inconsciente de su disciplinado ejército. El dia después de este célebre mitin, se repartió profusamente la heja de la «Sección autónoma ferroviaria de Gijón» que, seguramente, indigestaria a los socialistas au-

Así, pues, la lucha continúa cuda día más encarnizada entre los socialistas que tratan, por cuantos medios están a su alcance, de conseguir el oro y el moro, sin tener aun los libertarios que no desperdician o asión de luminar los cerebros y si efecto hacen su propaganda con TIERRA Y LIBERTAD, Regeeración, de México, ElLibertario, de Gijón. Humapidad, de Valencia y con cuantos folletos, libros y hojas consideran de utilidad para la divulgación de las ciencias, literatura sociología anarquista, no existiendo entre ésos últimos ni uno sólo que no viva del pro-

Nada diremos de otra huelga pacífica, planteads por la decorativa figura del politico obrero, en exigencia de cosas que no fueron concedidas por los propietarios a los pastores, que eran los que pidieron y que, a pesar de no otorgar las concesiones, no llegó a lle varse a efecto por la sencilla razón de que el mismo que inconscientemente la propuso, sin acordarse de consultar con el Jefe, tuvo que desechar la idea, porque a sus amos no les convenia la declaración de huelga y él no ludó en deshacer lo hecho ante el temor de perder el bote si no obedecía al superior.

Tampoco mencionaremos que los socialistas le hoy tueron los *republicanos* de ayer, que supieron engañar al partido y terminaron por lividirse en dos bandos, unidos hoy para me-

Nada diremos de los socialistas con escurala y sable, al servicio de la monarquia en lesempeño de la muy alta misión de su dificil cometido; ni de las injurias, calumnias, mentiras y falsos testimonios que lanz un para entorpecer la obra de los libertarios, porque el asco que nos producen sus patrañas, nos evita el trabajo de hacernos eco de tanta in-

Sólo diremos que, contra viento y mares continuaremos la obra emprendida en beneficio del proletariado pese a quien pese y pase que pase; que sus asechanzas y emboscadas las descontamos por vencidas con nuestra fe y perseverancia en el Ideal sin mácula.

Llega a nosotros el rumor de que, viende ue el pueblo descubre el engaño de que ha o victima, tratan los socialistas de cazar incautos con la creación de un llamado sindicato y, aunque no lo dudamos, porque conocemos su falacia, advertimos al obrero que en el sindicato, no puede hacerse obra politica: que en el sindicato la cuota es voluntaria que en el sindicato tiene protección todo obrero, haya o no contribuído con dinero; que en el sindio to existe autonomía individual de acción; que en el sindicato la lógica se antepone a la directiva; que en el sindicato no hay jetes ni borregos.

Todo esto le advertimos al obrero para que no se deje engañar con un sindicalismo adulterado, que será la obra presentada por las mascaritas de la estudiantina política.

Un botón de muestra.-En una de las manifestaciones obreras de la marca socialista, con bandera, múzica y demás, al pasar

ría triunfar la ley escrita en favor del atrotan intensa y tan extensa fué la siembra que, para dos años después, un grupo de decididos luchadores se apiñaban en apretado haz y constituían una sociedad obrera llamada · La del organismo social y le imprimieron un cadentores de lorganismo social y le imprimieron un cadentoreillo socialista y se van a tomar unas del organismo social y le imprimieron un cadentoreillo socialista y se van a tomar unas dentoreillo socialist copas, mientras el atropellado esperó en vano la celebración del acto y conoció hasta donde llegan las promesas de tales.... perdiendo mu-

burlaba de una ley tan fuerte para unos y tan

Tal es la historia, trazada a grandes rasgos. el cacareado partido socialista obrero en Azuaga, que publicamos por asi exigirlo las cifounstanvias actuales, y para que la careta caiga, dejando ver la f.z de esos embauca-

Azuaga.

Al mirar en la calle a los niños que vagan descalzos. sin amor ni familia, cubiertos de inmundos guiñapos mi concienc a conturban y afligen dolores amargos, y al par siento vergilenza en el rostro y en el alma espanto, de que aquelles que al niño abandonan me llamen hermano.

Cuando veo a esos miseros niños cubiertos de harapos, tiritar o dormir en los quicios de grandes palacios del origen del hombre a mis ojos se rasga el arcano. porque el hombre que deja a los ANGELES morir sin amparo, es el viejo antropoide que tuvo su nido en el árbol, y demuestra que su alma no puede venir de mas alto.

Si algún día ese mísero niño que hoy vaga descalzo, en la sangre inocente del projimo manchara sus manos, y expiara el terrible delito subiendo al cadalso. no creáis que le lleva al patibulo su instinto malvado: no creais que le quita la vida

que entre todos le habremos perdido, v entre todos le habremos matado. RAFAEL TORROMÉ

El proceso de Rousset

Va tomando en Francia el proceso de Rousset, idéntico carácter que el célebre de Dreyfus. El militarismo que tan quebrantado quedó entonces en Francia, se resiste ahora a soltar su presa, y como ante las falsedades que se están poniendo en evidencia con ocasión de la muerte de Arnould y de la condena de Rousset, no podrá resistir la avalancha que se le viene encima, el ejército francés va a quedar sin restigio y convertido en una fuerza mecánica solo utilizable contra los indefensos

Por si fueran pocas las infamias realizapara ocultar los asesinatos que esos galoneados cometen en las colonías francesas, la prensa publica un telegrama diciendo que «se nota cierta agitación obrera. provocada alrededor de la condena de Rousset, a cause de la declaración formal del teniente Pan-Lacroix, hecha en una carta dirigida al capitán ponente del Consejo de duerra de Constantina, al que dice ha sido nuañado por los testigos, y añade que está lenamente convencido de la inocencia de

La energia que en todos sus propósitos one la Confederación General del Trabajo nos hace conflar en el triunfo de la justicia con la consiguiente derrota de los que, no onformes con ser los parásitos del proetariado, no quieren renunciar a sus maruiavelismos.

Además que la causa de Rousset no es sólo del proletariado francês; es del proletariado mundial, que se halla unido por el sentimiento de la solidaridad.

Los ferroviarios y Barrio

«El proceder de les terroviarios de la red atalana, implica una desautorización rotunal Comité de la Unión. Es condenatorio en bsoluto cuanto viene haciendo la sección d Barcelona. Su conducta en estos días viene a mplicar una desautorización rotunda del Comité nacional, y, lo que es peor todavía, desacata el acuerdo tomado en el Congreso celerado en la Casa del Pueblo. La tentativa de nuelga es inoportuua y contraproducente. l qué venir de la noche a la mañana con esa apaciencia de exigir a las Compañías un plazo de limitadas horas para que contesten a las peticiones que el Consejo dejó hace tiempo, sin limitar fecha, cumpliendo lo acor-

dado por todos en el Congreso? No somos enemigos de la huelga ni mucho nenos; sólo que queremos declararia a su tiempo si las Compañías no acceden a las peiciones del Comité nacional y no cuando convenga al señor Canalejas, ni a cuantos sostienen el lema del maquiavelismo con e consabido «divide y vencerás». No nos diviien, ni nos convencen, ni nos convencerán.»

Las declaraciones precedentes del presiiente de la Unión ferroviaria, señor Barrio, ponen de manifiesto, terminantemente, el carácter autoritario y centralizador con que pesar de la protesta de los ferroviarios verdaderos, quieren caracterizar a dicha

Y es de notar más en estas declaraciones, que la autonomía de las secciones es un mito y que las aspiraciones de reivindicación han de aplazarse hasta que las Compañías estén prevenidas para con elementos extraños poder conjurar el conflicto.

Esta conducta de Barrio se ajusta perfectamente a la manera de pensar de los exobreros, que como él, con concejallas, comisiones, encargos y viajes de propaganda con dietas dobles, les importa un ardite, que el obrero perezca: lo esencial, lo imprescindible, es que éstos coticen, que paguen con puntualidad para que el estado económico de los redentores no sufra detri-

gobiernos ya de los dioses. Sufre resignado Pretende en vano entibisr el entusiasmo los dolores con la esperanza de una mejor de los ferroviarios catalanes y apunta, aunvida, ya sea en la tierra o en el cielo. No se que superficialmente, como siempre lo haocupa en pensar si sus creencias son bien o cen, de que si van a la huelga no contarán mal fundadas: tiene fe en sus ideales y esto con el apoyo de las demás secciones que inle basta. Pero los anarquistas no esperamos tegran la citada Unión por ellos dirigida y nada sino de nosotros mismos; no tenemos más fe que con nuestros propios actos. Somos

racionales y no nos hacemos esclavos de una vida abstracta, dirigiéndonos hacia la realidad, tratando de vivir la vida como hombres de la tierra y no del cielo, queriendo gozar lo que Natura nos brinda, siu que tengamos

Dejariamos de ser anarquistas si creyéramos en un más allá de la tierra, estando pues en un error los que nos comparan con los cristianos o evangelistas. Nuestro ideal es humano y no divino; nuestros principios fraternales son el producto de nuestro amor a la especie y el respeto que sentimos hacia nos-

nuestros propios esfuerzos.

Combatimos, pues, la religión por entenderla contraria a nuestra libertad de pensar y Queremos romper las cadenas de la esclavitud, ya sean del Estado o de la religión.

Queremos ser libres, iguales y buenos. Y la Anarquia, que niega todo lo que sea autoridad, sintetiza el ·sin · de toda religión y de todo gobierno, proclamando a Natura la única creadora y considerando al hombre un resultado normal de la misma Naturaleza. J. CORTADA

A mis compañeros ferroviarios

Ni empuño mi lira para cantar las excelencias de la idea que sustento, ni apelo a recursos de una literatura romántica en desuso para exponer con claridad diáfana lo que el sentido común aconseja; por lo tanto, en lo que voy a manifestaros sólo imperará la lógica razonada, sin idolati ia ni sec-

Enterados, como os supongo, por una hois-nanifiesto publicada en Oviedo por la Sindicalista ferroviaria y por el periódico de la Asociación, Unión Ferroviaria, de la lucha intestina entre elementos de las secciones sutónomas de Gijón y Oviedo con los que forman parte de las directivas de las secciones no autónomas de dichos punto. y del Comité Nacional, he de manifestaros:

Que de la leciura de ambos escritos se deduce que a falta de argumentos más convincentes para combatirse, se emplea como pruebas el odioso insulto por parte del periódico, pues no merece otro calificativo el estampar la palabra «anarquista», a guisa de entado, por parte de quien tiene motivos sobrados para saber lo que ella significa.

Corre parejas con el ridículo más denigrante, el que uno o más individuos que quieran justificar un aserto figurado, lo hagan tratando de quitar virtud a una idea con la que, el dia que pueda ponerse en práctica, habrá desaparecido el malestar en la humanidad.

Todo el que se preocupe de la cuestión social y piense con su cerebro (salvo caso de mal instinto o ignorancia), sabrá, si ha «leido», que la palabra «anarquia» se deriva del griego y equivale a no gobierno: y como individuo emancipado rechaza de sí lo que efecta a su «yc», es improcedente que en pleno siglo xx y para exponer una razón se estampe en un periódico que es leido por buen número de obreros estudiosos, la satira mai intencionada, para bustar el aplauso inconsciente e irreflexivo, haciendo desmerecer lo que es sencillamente más hermoso (la filosofia basada en la ley natural lo indica) que el hombre ha podido descubrir para el bienestar de la especie hu-

Cuando para contender se emplean medios de esta naturaleza sólo merece el desprecio, sea quien fuere.

Menos hipocresia, y al grano; esto es, tratar de hacer mencs cotizantes y electoreros y más seres conscientes y sanos de corazón, para que quede para siempre relegada al olvido la maldita y nefasta política y entremos de lleno en el problema econo-

Siendo la emancipación del obrero obra del obrero mismo os aconsejo, mucho estudio y mucha unión, para que sea pronto un hecho el poder vivir la verdadera vida.

Ferroviario Jativense.

La inmigración en la Argentina

En este país, a pesar de llamársele el país de inmigración, donde el obrero extranjero es el patrón de mañana, al decir de nuestros economistas, llega a la república huértano de toda protección, desembarca en el puerto donde lo esperan los grandes terratenientes ávidos de estrujar a la humanidad; en seguida, después del reparto, como bienes hereditarios, cada cual parte con los que necesita para el cultivo de sus tierras. Una vez en la campaña, alli son los sufrimientos; faltos de alimentación y de viviendas higiénicas, los abusos del señor feudal someten al pobre hombre a una esclavitud sin límites, propia sólo de hombres que no tienen más amor que a la hembra y al dinero.

Quiso la casualidad que en la cosecha del trigo pasase algún tiempo como espectador. recorriendo la campaña donde más se produce dicho cereal. Allí don'e no hay horario ni salario fijo, sino que todo marcha a la voluntad del chacarero o del comisario del lugar, donde después de una jornada de de catorce o quince horas se perciben cinco pesos, de los cuales tres quedan en poder del usurero de la posada, y después los pocos céntimos que restan se los lleya el ferrocarril por traslado de un punto a otro, porque una vez terminada la zafra, el bre linllera-como llaman al obrero de la campaña—, no tiene más remedio que trasladarse de chacra en chacra en busca de trabajo. Y asi pasa la vida, trabajando para la fonda y el ferrocarril. Y los gobernantes ¿qué hacen al respecto? Crear leyes especiales para los que no estén conformes con esta clase de vida. Y para continuar con estas injusticias, los diarios, frutos de periodistas vendidos, propagan la feliz vida del obrero campesino, llevando de esta manera a la inmigración a la esclavitud más denigrante.

una vez que la inmigración ocupe el puesto que le corresponde, entonces habrá fuerza suficiente para aplastar la desenfrenada tiranía argentina.

que admirar o agradecer a nadie más que a Tucumán, julio 1912.

> so XLV de las «Trades Uniones» inglesas. Se ha hablado a nombre de los obreros : con el dinero de los obreros, pero ha tenido poco de interés para los obreros.

> una reunión pública y al abrir el Congreso. queria se confundiese el Trade unionismo con el socialismo y Torne atirmó la solución

Se desechó, aunque por pequeña mayoría de votos, la secularización de la escuela. tan importante y de tanta necesidad en Inglaterra, donde la escuela primaria no tiene ningun adelanto sobre la escuela oficial española. Si no hay analfabetos o son pocos. bese a que la asistencia es forzosa de cinco a catorce años, pero no al método empleado. El número de cotizantes ha aumentado y rayan en los dos millones.

Para comprender el valor moral de este sir dicalismo que es más un socorro mutualista, baste consignar que uno de los, delegados, considerado entre los mejores y como revolucionario, el leader de los dockers de Londres, Ben Tillet, con motivo de a última huelga organizó una procesión y ronunció una plegaria para que Dios acudiera en ayuda de los dockers matando a Lord Devonport, presidente de los burgue-

Este leader se opone a la fusión de las iniones y quiere el arbitraje obligatorio. Corresponsal.

Los escándalos de Nueva York

blico contra la policia, que la vida de los agentes se está haciendo imposible. Con cualquier pretexto les insultan y les

les atacan a palos y puñetazos y les dan teibles pulizas. Se da el caso de que si sube un agente a la latatorma de un tranvia, todos los viajeros

cuando van por las calles -¡Ahi va ese bandi o! ¡Ahi va ese canalla! Y tienen que callarse para evitar mayores cios que se

En pocos días más de cien agentes han enregado sus dimisiones al jefe de policía,

Dicen que no quieren seguir perteneciendo un cuerpo tan desprestigiado. Uno de los dimisionarios se ha suicidado. Antes de hacerlo envió una carta a los pe-

Me mato porque siento horror y asco de »Cuando considero que durante años he vestido el uniforme de policía neoyorkino, e

rubor asoma a mis mejillas. »He di nitido; pero esto no es bastante. Yo fui siempre honrado. Mis padres le fueron. Mis hermanos lo son.

enerpo policiaco. esta carta seré cadáver. • Los policias, que procuran a tolo trance

ue la verdad no se abra camino en este asunhan intentado envenenar al fiscal del disto. Carlos S. Whitman y al detective priva-Como se sabe, a ambos se debe el descubri-

han hecho de la policía necycrquina objeto la execración pública. Para intimidarles, les mandaron, durante varios días, docenas da anónimos amenazándes de muerte. Como no hacian caso, recurrieron a medios

Anteaver, Whitman recibió por correo un anetito de bombones de chocolate. Acomesñaba al envio una carta muy carinosa de un amigo suyo

rrueba de afecto. Vhitman escamóse y envió al Laboratorio Y supo que eran una mez:la de chocolate y En cuanto al amigo, jamás había enviado

Iabian falsificado su letra El detective Burns ha e-capado poor Estando en Denver (Colorado) haciendo investigaciones relacionadas con la muerte Rosenthal, hospedose en un hotel. Como medida de precaución, comía siempre en mesa redonda

vinos dulces, vióse acometido de terribles lores de entrañas. Los dulces estaban envenenados. Parece que no morirá, pero está aún muy

so de anarquizante, puede tomarse en consideración, y sobre todo por el hecho, demostrado ya, del odio que el pueblo que sufre, siente hacia la policía, ese organismo que jamás hizo otra cosa que despertar pasiones entre las multitudes. Las barbaries cometidas en Londres con

mismos componentes sienten asco perten

El hombre no quiere ya ser esclavo de otro hombre, y como éste forma el pueblo, siente repulsión al que le tiraniza: He abí el por

== a un consciente trabajador español ===

El compañero Alejandro Aldamas en peligro de ser ejecutado en la silla eléctrica. — La Solidaridad Internacional salvará a este luchador de las garras de la justicia burguesa.

IA TODOS LOS OBREROS CONSCIENTES DEL MUNDO

COMPAÑEROS:

En la carcel de Brocklyn (New York) se halla un obrero español llamado Alejandro Aldamas, acusado de haber herido mortalmente a un agente provocador de las Compañías navieras y a tres policías, a raiz de la reciente huelga de los obreros del trans-

En el lunes 8 de julio, 1912, a las 9 de la noche, se presentaron en el local de la Unión de Fegoneros de Brooklyn, varios individuos de mala catadura, pidiendo a ciar para que el fiscal y el jurado hundan nuestro Delegado que enviara a la Compa- para siempre al compañero Aldamas, intennía de Morgan cierto número de fegoneros.

que esta Unión tenía entonces de clarada la huelga a esta Compañía, el Delegado se negó a ello. Entonces, estosindividuos empezaron a insultarlo y provocario para una pelea. No pudiendo conseguir que nuestro Delegado se excitara, empezaron a amenazarlo, llegan-

local, se pusieron del lado de nuestro liendo todos a la calle y desarrollán do se una reyerta de la que cavó herido uno de los provocadores. En

ALEJANDRO ALDAMAS nombre que está inscrito en el proceso del compañoro Alejanel mismo momento llegaba a toda pri-

84 un policia, revolver en mano, dirigién- Unidos, los obreros de diferentes nacionadose hacia Alejandro Aldamas, pero éste, lidades han comenzado una agitación a faantes que el policía se acercara a él, le hizo vor de este compañero, haciendose una un disparo, cayendo al lado del provoca- campaña en los periódicos avanzados para arrancarlo de las garras de la justicia burdor. Al oir los disparos se presentó otro policia, alojándole nuestro compañero un balazo en el pecho, que le hizo caer mor-En nombre de la solidaridad del proletariado universal pedimos el apoyo a todos talmente herido. Otro policía se personó en el lugar del suceso y otra bala fué a inlos obreros del mundo, para protestar del crustarse en su cuerpo, pero pudo arrestar

complot burgués-policiaco de New York en contra los huelguistas del transporte, siendo el compañero Aldamas el resultado de esta infamia. En América se reclaman fondos para ayudar a la defensa de este compañero. En Europa os pedimos el apoyo moral, ce-83, puesto que al no hacer resistencia a la lebrando mitins de protesta para dar a conocer las infamias que se cometen en los Estados Unidos bajo la complicidad de una

Esperando que los obreros conscientes del mundo ayudarán a esta causa generosa para libertar a un valiente luchador, Os saludan fraternalmente.

Humanidad.

M. H. Woolman, Secretario de la Federación de los obreros del transporte de América; J. Vidal, Secretario de la Unión de Fogoneros del Atlántico; Robert Lee Warwick, por el periódico Labor Culture (Cultura Obrera); A. Rodriguez, Secretario de la Sociedad «Solidaridad Obrera de New York»; Leonard D. Abbott, Presidente de la Asociación «Francisco Ferrer».

New York, 24 de agosto de 1912.

He aqui la carta de protesta que los compañeros de todos los países deberiar mandar a Washington, para que el gobierno tirano se entere de la indignación que e proceso de Aldamas ha causado al proletariado universal:

WILLIAM H. TAFT, Presidente de la República,

a nuestro compañero Aldamas, el cual ha-

Este compañero espera el resultado del

proceso con tranquilidad, creyendo haber

obrado en conciencia y en su propia defen-

policía, hubiera sido víctima de su feroci-

dad, siendo asesinado en plena calle, como

lo fué nuestro malogrado compañero An-

drés Rodríguez, el cual fué muerto cobar-

demente por un policía en New York, du-

rante la huelga, disparándole un tiro de

revólver por la espalda y escapando como

cualquier criminal, como siempre acostum-

bía concluído las municiones.

Wáshington, D. C., Estados Unidos de América.

Cindad a muchla

El abajo firmado protesta enérgicamente contra los crimenes cometidos por l policia de New York durante la reciente buelga general del transporte, en la cual fué asesinado por la espalda el obrero Andrés Rodríguez, protegiendo la policía a los Agentes provocadores de las Compañías navieras, siendo esto causa del acto que realizó Alexander Salavano, luchando en defensa propia contra los Agentes provocadores y contra las brutalidades de la policía.

En nombre de la justicia y del derecho que tiene todo hombre a defender su vida pido la libertad de Alexander Salavano, el cual ha sido siempre un obrero honrado y leal compañero de los que sufren la explotación capitalista.

cer			o pulcolo	***************************************	
tro	Pats	Fecha			
n te por	Nota.—Cópiese la adjunta carta y mándese con un sobre cerrado al				

Hon. William H. Taft, President.

Wáshington, D. C., Estados Unidos de América.

"El Látigo,

Con este título se ha publicado el primer número de un periódico quincenal en Baracaldo (Vizcaya), que viene a llenar una necesidad hace tiempo sentida en aquella co-

Si, como dice en su primer número, restallara a todos los traidores de la clase obrera, todos los hampones y flageladores de la lumanidad doliente, tiene trabajo para tiempo, pues abundan por allá los traidores y desviadores de la clase obrera y los hampones que al amparo de la política viven a costa de os que en las minas y altos hornos consumen

De la lectura del primer número de El Látigo se desprende la buena labor que ha de hacer, para la que les sobra buena voluntad y energia a los compañeros que lo súltan. En un artículo titulado · Nuestros propositos», dice la redacción:

·Colocados frente a frente de la Reacción Iniversal, nos proponemos justificar tangiblemente nuestras libertarias aspiraciones sin necesidad de trazarnos un «programa» que coarte, limite o señale el punto de partida o de llegada al pensamiento siempre en progresión continua hacia la perfección, y que la variabilidad a que se halla sujeta la

La falta de prensa anarquista o sindicalista ha dado lugar a que Vizcaya quede convertida en feudo de un partido político que se titula obrero. Por eso, todos los obreros que aspiren a su emancipación integral deben prestar decidido apoyo a El Látigo para que pronto quede convertido en semanal, que es el deseo de su redacción. Nesotros le recomendamos eficazmente a los compañeros. Redacción y administración: Escuelas, 2

Precios de suscripción: un año, 1'20 pese tae; trimeetre, 0 20; paquete de 30 ejempla res, 1: número suelto, cinco céntimos.

Nota administrativa

l presente mes los paquetes recibidos, desde el próximo octubre dejarán de recibir el periódico. Sepan los compañeros de las diferentes localidades a qué atenerse si el semanario no llega. Es de imprestindible necesidad que los paqueteros que reciben dos o más paquetes semanales liquiden sus cuentas mensualmente; les que reciban uno, cada dos meses y cada tres ueses los que solo reciban menos de un paquete. Igual advertencia hacemos a los que aun no han liquidados los Almanaques, folletos y Vida Anarquista.

MOVIMIENTO OBRERO SOBRE UNA HUELGA

Hermosa solidaridad. -- Incapacidad progresiva de la burguesia.-Recientemente, en esta población, se ha litra Unión, lubrado una refiidisima lucha entre el carital y el trabajo. Apropósito del tiempo de la r de horas del mismo; lo que consiguieron tras contundente. unas horas solamente de completa paraliza-

escarmentan-Esto demuestra que la fuerza reside en el obrero y que la burguesia tiembla cuando

que los trabajadores sepan lo que valen! En este movimiento hay que hacer constar que, a pesar de ser el primero de esta naturaleza que aquí ha tenido lugar, no ha podido armas los guardas de campos, quedando por consiguiente las cosechas a merced de los huelgui: tas... razón por la cual se apresuraroo los patronos a poner fin al conflicto, ya

táctica de los obreros. Por supuestas coacciones con dos o tres forasteros (los únicos que pretendieron trabaar) a quienes se les prometió la garantia de la fuerza pública, que al objeto había aquí reconcentrada, fueron detenidos tres jóvenes obreros, los que fueron puestos en libertad a los pocos momentos ante el pueblo trabajador que invadía la plaza pública y los reclamaba. Aqui se destacaron especialmente las mujeres, lo que demuestra que empiezan a conocerque su deber es ayudar a sus compa-

fieros e hijos eu la conquista de su dignidad r de sus derechos. Por si este entusiasmo del pueblo trabajaor no bastaba para afrontar la lucha sin valaciones, lo encendieron más los caciquillos de ésta, que sin acordarse de que en tiempos de elecciones el manso esclavo les dió el voto y expuso por ellos su vida, por no creer que su orgullo pudiera ser dominado por quien siempre les sirvió sin protesta, y olvidando que ante el pueblo había que aparentar ser desinteresados luchadores por sus ideas, hicieron, cegados por la ira, un asqueroso contubernio, dándose un apretado y glorioso abrazo, lo que sirvió de más efecto que las propagandas de Kropotkine que algunos en-

algún tiempo. Parece ser que los trabajadores habrán tenido lo bastante para desengañarse por sus propies ejes y saber que no hay de verdad más que una sola lucha: la del capital y el trabajo. Y... también que los señores burgueses, por pequeña que sea la dosis de vergüenza que alberguen, no volverán a intervenir en contien las políticas recabando la colaboración del obrero, ya que le han puesto de manifesto su pobre mentalidad con su superavit de incultura, que en su incapacidad progresiva se van inutilizando hasta para se-

guir engañando. Son naturales reflejos de los tiempos, pues l progreso, sin reparar en estas calamidades

La huelga de Valls.-El louk-out declarado por la burguesía feudal de ésta a sus

un obrero diario, no sé qué misterioso com-promiso, por el cual se declaraba el pacto del hambre a todo el pueblo obrero vallense. Y del local donde se cobija la Unión Grz-

Allá ror el año 1900, unos cuantos jóvenes iniciados, comenzaron una secreta, pero muy activa obra de propaganda acrata, repartiendo hojas, periódicos, libros, etc., y extendiendo la semilla del sublime ideal emancipador

co del trabajo, la sociedad cruel le reprocha rá siempre el fallo de la juventud. Fué un licenciado de presidio: se le arrojara al rostro. La soci edad, sentina de vicios y de asquerosi la les, es inexorable para con los que han

De este modo la sociedad orea los delin-

Un mismo individuo puede ser condenado infinidad de veces por hurto, y nadie se con-vence de la inutilidad de la pena contra quien no es culpable, sino victima. Pero la discu-

por la ley motriz..... Condénese, puer; los descendientes juzgaran a quienes juzgaron, a las leyes que se aplicaron y a la civilización a que pertene-

No existe la rehabilitación jurídica. Las lisposiciones del Código de Proceso Penal son letra muerta. Además, ¿de que sirve le rehabilitación jurídica si no tiene su base en a rehabilitación moral?

Estoy convencido de que el 50 por 100 de desgraciados que sufren en los penales son reincidentes, candidatos eternos al delito Tienen que volver a las andadas porque a

les ni ga medios de vivir honradamente: tienen que volver a robar porque la única sociedad que les abre los brazor, a pesar de su condena, es la sociedad de los que han pasado por la cárcel, la de los rebeldes a la sociedad legalizada; tienen que ser reincidentes porque castigados material y moralmente con el sello de la infamis, responden a la acción con

a acción, al odio con el odio, a la venganza con la venganza. Las carceles son el mejor medio de corrupción. ¡Y pensar que se tiene la osadía de sostener que se castiga para corregir al delin-

En la tipografia del reclusorio de Oneglia donde vivi diez y ocho meses, junto a conde nados por toda clase de delitos comunes y a lado de un solo detenido por delitos políticos, mi buen amigo Camilo Dr Sciullo, tave ocasión de conocer a varios de aquellos desgraciados. Ninguno hallé malo o brutal contra mi o contra Camilo, pero todos terribles contra la sociedad que tan duramente les había castigado. Sentimientos de odio, de venganzi, de perseverancia en el delito; ni un

rrado, sino el pensamiento de lo que será de él uando recupere la libertad (-Usted-me decia,-volverá pronto a su casa, al lado de su familia; condenado questiones políticas vendrá la amnistía y todo habra terminado, Hasta obtendrá honores

le harán ciputado. Pero nosotros estamos

perdidos para siempre. Salir de una cárcel

El mayor dolor del recluso no es estar ence-

solo propósito de cambiar de vida.

para entrar en otra. ¿Quién nos estrechará la mano cuando nos licencien? ¿Quién querra emplearnos? ¿De qué viviremos? ¡No; el presidio y la muerte; he aqui nuestro fin!. ¿Queréis saber qué efecto correctivo producen las leyes y las sanciones penales aun en quellos que no son reincidentes?

En la estación ferroviaria de... estaba empleado como jefe de una sección de importancia un cierto T... el cual era casado y con hijos y vivia honradamente con su trabajo y para con su familia. El cariño para con ésta, el placer de contentar a los niños, la maldita tentación, emjó a aquel desgraciado a apoderarse de cosas de poca importancia; naranjas, latas de sardinas, golosinas de ningún valor. El pequeño hurto fué descubierto y T... detenido Su mujer por poco no se volvió loca de dolor

zos sobrehumanos para salvar a su marido, desapareció con su hijo más pequeño y quién sabe altora en qué tugurio de miseria agoniza. Otros dos hijos quedaron abandonados en medio de la calle.

gastó todos los ahorros; empeñó todo lo que

tenian para gastos de defensa, y al cabo, ven-

cida, postrada por la inutilidad de sus esfuer-

El desgraciado padre fué condenado a tres meses de cárcel y el Supremo confirmo sentencia irrevocable. Descontada la pena, se halló sin familia, sin pan, sin consuelo de nadie. Entonces recurrió al alcohol y loy puede vérsele tambaleando por las calles de la ciudad completa-

¡La redención le llegará con la muertel

mente borracho

He ahi el efecto correctivo, educativo de sanciones penales. El día en que el soplo revolucionario abata los muros infames de las cárceles y con palabra -amor» cancele verdaderamente la señal de infamia que marca a los reclusos; el dia en que todas las sanciones penales queden destruidas por el pueblo, que en nombre la solidaridad humana no quiera ver en ningún miembro de la colectividad que constituye la figura del delincuente, aquel dia la civilización habrá progresado realmente en este rudo camino del humano progreso. La soberbia figura de la Diosa Justicia descubrirá su sonriente faz, que hoy aver-

Al odio, a la persecución, al martirio, substituirá el amor, la curación piadosa de la familia o el momentáneo albergue en especiales casas de salud, donde, ante todo, el pacontra el neo culpable; la misma piedad con ciente estará seguro de que la sociedad humana no le arrojara al rostro, pobre desgraciado, ni un solo reproche.

patrones desenmascarados que, en vano, pre-

la vez que otro grupo, independientemente.

abrió una escuela nocturna gratuita para

obreros, dando consistencia a la obra de

Mas he aquí que, no faltando uno de esos, la

endieron ingresar en la referida entidad, a

gonzada oculta, y la paz no será turbada por

los propósitos de venganza, ni de maldiciones

terribles, ni de cruentas tempestades.

De El Ocaso del Derecho Penai.

aquella incansable propaganda.

esta procesión de los alegres por fuera y hambrientos por dentro, por una de las calles céntricas, un carnicero, que conducia una res. hubo de descuidarse y ésta arrolló a un manifestante, que estuvo mucho tiempo enfermo a consecuencia de la broma. El arrollado acudió al juzgado; el dueño de la res ofreció dizero a la victima en compensación de las lesiones, y no faltó un redentor-

cillo que aconsejó al enfermo que no cediera

y que siguiera el juzgado actuando, pues él

chos jornales y viendo como el carnicero so con un carácter puramente conservador.

suave para otros.

accederán a las demandas, pues que obran GRUPO . ACCION Y CULTURA.

en desacuerdo y les faltará el apoyo moral material de los demás esclavos de la vía? Estas declaraciones de Barrio hacen pendant con las de Iglesias, que aunque más tarde rectificadas, corrieron por la prensa burguesa cuando el ministro de la Gober-La obra de todos nación acusaba de informatidad al diputadosocialista por haber prometido éste que en cinco años no surgiria ningún conflicto fe-

manto de obrerismo.

La situación misérrima de los obreros ferroviarios no tiene espera; es una situación insostenible a causa del exceso de horas de trabajo y la estre : hez de los salarios.

Siempre la traición enmascarada con el

¿Es tal proceder correcto? ¿Es de obrero-

tal manera de obrar? ¿No esta claro y evi-

dente que con estas declaraciones de un

presidente las Companías y el Gobierno no

Aunando los esfuerzos, juntando energias, luchando con tesón y valentia, convirtiéndose todos los ferroviarios en uno, por medio de la solidaridad, esa arma tan preciosa que caracteriza los actuales movimientos, no sobrevendrá la derrota ni la

desorganización, sino el triunto de las legitimas cuan justas aspiraciones ferroviarias. La desorganización, el desquiciamiento de la clase trabajadora y el triunfo de las empresas está en la conducta que sigue el señor Barrio.

Notas brasileñas En Río Janoiro (Brasil), los obreros ebanistas han realizado un hermoso y desinteresado acto de solidaridad. El encargado de la fábrica de muebles Auber y Compañía menospreció a un compañero que fisicamente es inútil, por faltarle una pierna; pero él, en tal estado, prefiere mante-

uer a su numerosa prole con el producto de

su trabajo, que dedicarse a la mendicidad,

que es a lo que la actual sociedad le ha con-Al enterarse de tal acción los compañeros de teller, protestaron ante el patrón, pidiénle que despidiese al mencionado encargado pero viendo que no eran atendidos sus justos eseos, declararon la huelga como arma la más propicia para hacer más fuerte su petición, la cual no les dió el resultado favorable que era de esperar, a pesar de lo cual abando-naron todos el taller, buscando trabajo en otros, como demostración al intransigente burgués de la solidaridad que entre los com-

a trabajar a la casa citada. Este resultado es producto de lo mucho que ha fecundado en este suelo la semilla de solidaridad. La represión llevada a cabo por la siempre portuna policía fué algo dura, y no decimos mucho para que los incautos que aun piensan en que un gobierno político, sea del carácter que quiera, no puede castigar de recio, juz-

guen ellos mismos, ya que muchos la presen-

pañeros existe, acordando que nadie vuelva

El primer día de huelga, y pagados por el burgués, se cuidaron de cercar la fábrica detuvieron a cinco compañeros, entre ellos al ojo, los quales fueron encarcelados y apalea dos por la digna policia del gobierno demó-Sirva este hecho de lección para que en ella estudien los que hasta ahora han continuado

blan de revolución en visperas de elecciones que son los mismos que una vez elevado: puesto que ambicionaban, los encarcelan Y todos estos atropellos se cometen bajo el-

lema «Orden y Progreso», emblema de la ban-

escuchando como carneros a los que les ha-

dera de esta república. El Sindicato dos Pedreiros, ha sido reorganizado y modificado, constituyéndose de nuevo con el nombre de Sindicato dos Estucado-

No dudamos de que el nuevo Sindicato continuará con la misma constancia y energia que el anterior, la obra emancipadora tan recesaria a los trabajadores de este país, victimas de la explutación más desenfrenada. Atortunadamente el movimiento obrero s

va desarrollando con una orientación hacia la táctica de lucha que preconiza el moderno sindicalismo.

El Corresponsal Río Janeiro (Brasil). Sin religión Negando el anarquista to lo gobierno o au-

oridad, también niega todo poder divino.

Rechaza el aparquista toda creencia política

espiritual por considerar a ambas enemigas e la libertad del hombre. La idea de una superioridad divina hace hombre esclavo de sus acciones, niega su potencia individual y destruye todas sus iniciativas, relegándole a la categoría de un er impotente, acobardado de si mismo y con esperanza de recibir la gracia del «señor» Para los anarquistas no hay diferencia entre a autoridad de un juez y la de un sacerdote entre la esclavitud de las leyes jurídicas y la livinas. Entre la amenaza de la cárcel y la de nfierno no hay tampoco diferencia. Toda imposición o castigo, venga de la tierra o de cielo es injusta y antinatural. Es por ello que os anarquistas negamos toda autoridad, ven-

uerza la voz de nuestra conciencia y el sentido de nuestra mentalidad. Partiendo del punto de vista que la tierra es producto de una constante evolución de la materia, no podemos aceptar ninguna superioridad divina y por consiguiente negamos a existencia de ningún dios o de un sér so-

ga de donde venga, reconociendo como única

El hombre para ser bueno no necesita de ningún temor o castigo; basta que conozca las leyes de Natura y los derechos que a todo sér corresponden para obrar en conciencia y respetar la libertad de sus semejantes. Asi como creemos que la humanidad puede desenvolverse libremente sin gobierno ni leyes, también oreemos que puede vivir armonicamente sin religión ni mandamientos divinos. La causa del dolor universal es debida precisamente a la equivocación que los hombres han sufrido al creer en la autoridad política o religiosa.

hombre creyente o fanático espera siem-

rectificación de su malestar ya de los

Nunca más oportuno para que los periócos liberales den a conocer las tiranías argentinas, de la que son víctimas los extranjeros que pisan el suelo mal llamado libre; TECDORO IBAÑEZ

De Londres Se ha celebrado en N. wport el Congre-

Empezó por un oficio del obispo Welldon al que respondió el diputado Will Turne, en Cada uno defendió lo suvo. El obispo no de los problemas industriales por el socialismo estatista.

El hecho sucedió de la siguiente manera:

Burns, gravidmo · Nueva Yor' !. - Es tal la hostilidad del pu-

Nadie les hace caso, y cuando intentan ascerse obelecer de alguno, los transeuntes

do a relucir Constantemente los policias oyen decir armas. Entonces, varios so-

dicos en que decía, entre otras cosas, las siguientes

»Sólo mi saugre puede lavar la mancha que arroje sobre mi apellido al ingresar en Por eso me mataré. Cuan lo publiquen

iento de los horrores, que, al ser conocidos,

En ella, éste le felicitaba por su campaña aticiera. v le anunciaba el regalo, «peque-Municipal los bombones. estrionina regalo alguno a Whitman.

Pero un día que lo hizo en su cuarto y pro-

De La Correspondencia de España Lo que nos dice este diario, nada cospecho-

unos hombres que la ley y el derecho vigente laman ladrones; los asesinatos cometidos en París y la última tragedia de los Garnier onnot, con las que a diario leemos en la orensa de todo el orbe, nos demuestra que, pese a todos, el pueblo siente odio a todas las instituciones que sirvan de puntal a esta sociedad, comenzando por ésta que hasta sus

qué en todas partes se desprecie a los que en honor al estómago, se separan por completo de la idealidad humana. bran a hace: lo los perros ; oliciacos cuando tratan de acometer a obreros conscientes

Las Compañías navieras tratan de influen-

los sentimien-

tos ruines de

los encarga

nistrar la jus-

eléctrica.

No hay que

el compañero

Aldamas fu

un enérgio

que saben defenderse cara a cara. Tenemos pruebas de que la policia esta ba de acuerdo con los Agentes de las Compañlas para provecar a los huelguistas erdad nos haría desmentir a cada paso». siendo dichos agentes protegidos por las autoridades cuando agredían a nuestros compañeros, como sucedió con el buelguista Rumbo, el cual fué he rido por el Agente Natale, pudiéndose este último escapar a pesar de estar presentes varios policias al consumarse el hecho.

segundo, Baracaldo (Vizcaya). tando precipitar el proceso para no dar lufensa. Teniendo en cuenta

> Los corresponsales que no liquiden durante sa, se teme que nuestro compañero sea ejecutado olvidar que

defensor de la rausa obrera. sacrificando su libertad en

lección de las cosechas, los obreros del campo, aprovechando las circunstancias, se proenemigos, pusieron pedir dos reales de aumento en el los cuales dió jornal, respeto en el trabajo y disminución una lección

do a los rufiaaquél sabe hacer uso de ella. ¡Ay, el día en que salvar a oda costa a tan valiente ser más unánime, pues hasta entregaron las

que advirtieron la sana decisión y salvadora

república que así viola los derechos de la

tusiastas jóvenes vienen haciendo desde hace

de la historia, sigue su incesante eininterrumpible carrera. EL CORRESPONSAL

esclavos les ha resultado una espada damocliniana, hiriendo a sus esgrimidorez. No muy conformes los explotadores en satisfacer los salarios de sus siervos a los precios másminimos que en los demás pueblos de la categoría de éste, de la región catalana, hicieron firmar, segun de publico se dice, a todos los industriales, comerciantes y a todos los que tenían algún trabajo a su cuenta que por su importancia requiriera la ocupación de

mial, que los obreros conscientes calificaron de Bastilla vallense, salió confeccionado el pacto mentado, con todas sus consecuencias.